
– Коллектив у нас 
очень сплочённый, – 
рассказывает руководитель 
Государственного архива 
общественно-политической 
истории Воронежской 
области Марианна Кранина. 
– Они настолько уже 
друг друга понимают с 
полувзгляда, с полуслова, 
что даже если захочешь 
придраться к их работе – 
не получится! Архивный 
механизм работает чётко  
и слаженно, как часы. Люди 
понимают, что хотят, что 
требуется, и всё делают 
очень оперативно. 

Виталий ЧерникоВ

Марианна Вячеславовна воз-
главила ГАОПИ в августе 

2018-го. Год оказался предъюби-
лейным; наверное, осознание этого 
факта добавляло чувства некоей 
дополнительной ответственности. 
И, тем не менее, то был, по сути, 
вполне обычный год, наполненный 
повседневной деятельностью – в 
том числе комплектованием но-
выми документами и проведением 
работ по обеспечению сохранности 
собранного за 90 лет. Всё это нако-
пление протоколов, постановлений, 
годовых отчётов, справок, анкет, 
мемуаров, фотографий, – работа 
для будущего. 

А в партиях и общественных ор-
ганизациях тем временем создаются 
новые документы, которые когда-
нибудь займут место в здешних 
хранилищах, и спустя десятилетия 
эти материалы будут изучать в чи-
тальном зале историки будущего, 
пытаясь лучше понять нашу сегод-
няшнюю жизнь. 

28 июня 1929 года вышло Поста-
новление секретариата ЦК ВКП (б) 
«О едином партийном архиве ВКП 
(б)» – и через несколько месяцев, 15 
октября, в Воронеже начал свою дея-
тельность партархив обкома ВКП(б) 
Центрально-Чернозёмной области. 
Говорят, когда-то он занимал одну 
комнату (а сейчас – семь этажей). 
В июне 1934-го, после разделения 
ЦЧО, был создан Воронежский об-
ластной партийный архив. В 1991 
году он вошёл в систему госархивов 
Российской Федерации и получил 
новый статус – Центра документа-

ции новейшей истории Воронеж-
ской области. 

Время начиналось непростое. Как 
вспоминает заместитель руководи-
теля архива Алексей Разинков, когда 
он пришел сюда работать в 1996 
году, система кондиционирования 
введенного в эксплуатацию в 1973-м 

здания уже пришла в негодность и 
работала лишь на обогрев зимой. 
Возможности устанавливать опти-
мальную влажность в хранилищах 
не было. 

В 2013 году установили совре-
менную промышленную систему 
кондиционирования воздуха, и с тех 
пор здесь соблюдается оптимальный 

температурно-влажностный режим 
хранения документов. К тому вре-
мени учреждение уже обрело своё 
нынешнее имя. 

В этом семиэтажном здании на 
улице Орджоникидзе заменены 
также системы водоснабжения 
и отопления, реконструированы 

противопожарный 
водопровод и лив-
невая канализация, 
заменены витра-
жи, установлены 
новый лифт, а на 
входе – пандус для 
инвалидов. 

До к у м е н т ы 
размещены в 

шести хранилищах. Общая протя-
жённость полок – 18450 погонных 
метров. Для историков это прежде 
всего место, где собраны бесценные 
материалы по истории региона со-
ветского периода: фонды органов 
КПСС и ВЛКСМ с 1918-го по 1991 
год. Впрочем, историю партии, 
под чьим руководством страна 

находилась на протяжении семи 
десятилетий, можно проследить, 
начиная с момента зарождения в 
воронежском крае первых социал-
демократических организаций. 

В декабре 2015-го Управлением 
делами области, в подчинении 

у которого ныне находится бывший 
партархив, было принято решение 
о передаче ГАОПИ фондов про-
фессиональных союзов, которые до 
2016 года находились на хранении в 
Государственном архиве Воронеж-
ской области. 

– Это правильное решение, – 
считает Алексей Разинков. – Оно 
позволило не только разгрузить 
хранилища наших коллег. Согласно 
уставу, мы комплектуемся докумен-
тами современных политических 
партий, общественных организа-
ций… А какая организация более 
общественная, как не профсоюз? 
И теперь мы ежегодно принимаем 
фонды профсоюзов. 
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Муниципалитет нуждается  
в большой школе
В Новохопёрске планируют построить новую школу.

С таким предложением выступил глава Новохопёрского 
района Виктор Петров в ходе встречи с губернатором Алексан-
дром Гусевым. Планируется, что она будет рассчитана на 1101 
место. Такая потребность назрела давно, и в настоящее время 
объект включён в проект областной адресной инвестицион-
ной программы на 2020–2021 годы. Губернатор поддержал 
инициативу муниципалитета. Помимо этого, Виктор Петров 
сообщил о том, что за последние три года заметно возросло 
участие бизнеса в реализации различных проектов социаль-
ной направленности. По программе софинансирования «50 
на 50» (спонсорские деньги и средства областного бюджета) 
удалось провести ремонт в ряде социальных объектов. Сей-
час завершаются работы в Физкультурно-оздоровительном 
центре в Новохопёрске. Благодаря средствам федерального, 
областного, местного бюджетов и помощи инвесторов капи-
тально отремонтированы и оборудованы Старожильский и 
Ярковский дома культуры. В районе продолжают строить и 
реконструировать объекты водоснабжения, успешно реали-
зуют программу «Комфортная городская среда», в рамках 
которой стартовал второй этап благоустройства набережной 
реки Хопёр. 

Советник по культуре  
на общественных началах
Президент ЗАО «Кинотеатр «Спартак» Михаил Носырев 
назначен советником губернатора.

В пятницу, 11 октября, губернатор Александр Гусев встре-
тился с президентом ЗАО «Кинотеатр «Спартак» Михаилом 
Носыревым. Они обсудили направления и перспективы раз-
вития сферы культуры в Воронежской области, в том числе 
масштабные культурные события. В ходе встречи глава региона 
предложил Михаилу Носыреву стать его советником на обще-
ственных началах. Михаил Носырев принял это предложение. 
Было отмечено, что в новом статусе Михаил Носырев займется 
вопросами, касающимися разработки проектно-сметной до-
кументации на реконструкцию Воронежского театра оперы и 
балета. На встрече также обсуждались варианты работы труппы 
театра в период реконструкции здания.

Вуз окончили несколько поколений 
Открытием в Музее истории ВГУ выставки «Архив семьи 
Жукалиных» дан старт масштабному общеуниверситетскому 
проекту «Династии». 

Выставка рассказывает о трёх поколениях выпускников уни-
верситета – их учебе, работе, семейной жизни и увлечениях. В 
экспозиции представлены уникальные фотографии, документы, 
раритетные предметы XIX-XX веков. На открытии выставки 
представитель династии, начальник Управления инноваций 
и предпринимательства Дмитрий Жукалин поведал о том, как 
члены его семьи учились на разных факультетах ВГУ – био-
логическом, физико-математическом, физическом, ПММ, об 
их непростых судьбах. 

Нынешние парковки –  
не в чести у горожан
На сегодняшний день только 20 процентов жителей Воронежа 
в той или иной степени одобряют введение платных парковок в 
центре города.

Это утверждают аналитики Института общественного 
мнения «Квалитас», сотрудники которого 10-13 сентября 
нынешнего года методом телефонного интервью опросили 
600 воронежцев. В целом 56 процентов горожан не одобря-
ют существующую систему парковок. Из них 37 процентов 
респондентов не одобряют в категорической форме. Может, 
предполагают аналитики ИОМ, это связано с тем, что 68 
процентов опрошенных считают: введение платных парковок 
не смогло решить проблему перегруза центра Воронежа авто-
транспортом. Положительный сдвиг в решении этой проблемы 
увидели только 22 процента горожан. На негативное отноше-
ние к нынешним парковкам повлияло и мнение 53 процентов 
респондентов о том, что стоимость часа парковки 40 рублей 
– это слишком много.

Сообщения подготовили Валерий КазаноВ,  
анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
северо-западный, 5-10 м/c; температура 
+15…+20.

16 октября по области – переменная облач-
ность, без осадков, ветер восточный, 5-10 
м/c; температура +3…+8, днём +12…+17.

17 октября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер южный, 6-11 
м/c; температура ночью -1…+4,  днём 
+15…+20.

Семь этажей истории 
дела архивные | 90 лет назад был создан Государственный архив общественно-политической истории   

анатолий круглоВ

В празднике на территории 
парка села Лофицкое приняли 
участие ТОСы из тринадцати 
сельских поселений, а также 
из Богучара. Вниманию гостей 
фестиваля была предложена 
выставка ТОС «Город масте-
ров». Гости познакомились с 
деятельностью богучарских 
ТОСов, осмотрели фотовыстав-
ки и выставки декоративно-
прикладного творчества. 

Одним из символов фести-
валя стала местная достопри-
мечательность – памятный 
знак «Золотая рыбка», кото-
рый презентовали гостям и 
жителям села в честь празд-

ника. В этот день отметили 
активную работу неравно-
душных людей – представи-
телей ТОС, направленную на 
благоустройство территорий, 
улучшение инфраструктуры, 
создание условий для прове-
дения культурно-массовых и 
спортивных акций. С концерт-
ными номерами выступили 
тосовцы, солисты районного 
Дома культуры. 

Отметились активисты и 
ещё одним добрым делом – 
посадили в Лофицком парке 
деревья. А затем гостей фести-
валя пригласили в подворье 
Поповского сельского посе-
ления, где они попробовали 
угощения.

«Золотая рыбка»  
собрала друзей
В Богучарском районе впервые прошёл  
фестиваль ТОС «Сила – в единстве».

Активисты высаживают деревья.
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Билет  
за полцены
В Воронежской области 
с 2020 года продлят 
льготный проезд в 
электричках для студентов 
и школьников. Учащиеся 
вузов и техникумов смогут 
покупать билеты с 50-
процентной скидкой вплоть 
до 20 июля, а учащиеся 
общеобразовательных 
заведений – до 30 июня.

сергей иВаноВ

Ранее льгота предоставлялась 
для тех и других в одинаковые 
периоды – с 1 января по 15 июня 
включительно и с 1 сентября по 31 
декабря включительно.

Решение о продлении сроков 
льготного проезда на электричках 
для обучающихся в различных 
образовательных учреждениях 
Воронежа принято в ходе 48-го 
заседания регионального парла-
мента, рассказал председатель 
Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов. 

– Летняя экзаменационная 
сессия с учетом защиты диплом-
ных работ по основным высшим 
учебным заведениям Воронежской 
области завершается у студентов 
в срок по 20 июля включительно, 
предельный срок сдачи школьни-
ками государственной итоговой 
аттестации, а также Единого го-
сударственного экзамена с учетом 
резервных дней в срок по 1 июля 
включительно. Учитывая много-
численные обращения граждан, 
было принято единогласное ре-
шение соответствующим образом 
продлить и период льготного про-
езда для указанных категорий, – 
объяснил необходимость принятия 
поправок председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов. 

Изменениями в региональный 
Закон «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Во-
ронежской области» срок действия 
такой меры соцподдержки, как 
льготный проезд школьников (в 
возрасте старше семи лет), а также 
студентов вузов и техникумов на же-
лезнодорожном транспорте в летний 
период существенно увеличится. 
С 2020 года билет на пригородные 
электрички в полцены обучающиеся 
младшего возраста смогут покупать 
до 30 июня, а студенты – до 20 
июля. На эти цели дополнительно 
потребуется около двух миллионов 
рублей из областного бюджета. 

Председатель областной Думы 
также напомнил, что действующей 
редакцией закона данная мера со-
циальной поддержки установлена 
по 31 декабря 2021 года.

50-процентная компенсация в 
виде льготы по тарифам проезда 
учащихся действует в Воронежской 
области с 2010 года. Изначально 95 
процентов расходных обязательств 
области компенсировалось за счет 
субсидии из федерального бюджета. 
С 2013 года федеральное субсидиро-
вание было прекращено и расходные 
обязательства исполнял бюджет 
Воронежской области. С января 
2017 года при предоставлении льго-
ты было решено ввести критерий 
нуждаемости. Но с 1 сентября 2018 
депутаты Воронежской областной 
Думы отменили данное условие для 
получения школьниками и студен-
тами льготы на проезд пригородным 
железнодорожным транспортом. На 
сегодняшний день вне зависимости 
от доходов семьи все школьники 
старше семи лет и студенты-очники 
колледжей и вузов получают 50-
процентную льготу на проезд при-
городным железнодорожным транс-
портом по территории Воронежской 
области в течение учебного года. 
Для получения льготы на проезд 
пригородным железнодорожным 
транспортом по территории Воро-
нежской области в течение учебного 
года учащимся нужно лишь по-
казать кассиру студенческий билет 
или справку из школы.

– Решение восстановить для 
учащихся льготу в полном объеме 
после двухлетнего перерыва было 
принято исходя из социальной зна-
чимости вышеуказанной меры со-
циальной поддержки, а также инте-
ресов обучающихся, проживающих 
в районах области и пользующихся 
электропоездами для проезда к 
месту обучения в образовательные 
организации Воронежа, – подчер-
кнул тогда председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов.

В 2019 году расходы из об-
ластного бюджета на реализацию 
данных целей составили почти 21,5 
миллиона рублей.

Усилиями этих людей бережно сохраняется история нашего края.

хорошая ноВоСть

Документы размещены в шести 
хранилищах. Общая протяжённость 

полок – 18450 погонных метров. Для 
историков это прежде всего место, 
где собраны бесценные материалы по 
истории региона советского периода. 
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наталья столпоВская

Большая культурная про-
грамма подразумевала 

выступления на открытом 
воздухе, однако осенний 
дож дик заставил участников 
праздника и многочислен-
ных гостей перебраться под 
крышу Управления. А уже 
здесь, в украшенном цветами 
и листьями зале, пожилых 

активистов ждали концерт, 
вручение подарков, традици-
онное совместное чаепитие. 

Есть в осени жизни своя 
красота. Но есть и понятная 
грусть: позади годы труда, 
семейных забот, путешествий 
и впечатлений. А что впере-
ди? Для многих – снижение 
жизненной активности, уход 
в болезни, одиночество. И это 
в то время, когда организму 

как никогда необходимы по-
ложительные эмоции, заряд 
энергии, а самому пожило-
му человеку – поддержка 
и понимание. И такое по-
нимание жители Советского 
района находят в местном 
Управлении соцзащиты на-
селения. Вопреки мнению о 
том, что подобные учрежде-
ния созданы не для людей, 
а для скучной бюрократи-

ческой деятельности, здесь 
сложился свой уклад жизни, 
насыщенной событиями и 
интересными проектами, 
сформировалась сильная 
команда работников. Их 
даже и соцработниками язык 
не поворачивается назвать, 
потому что о тех, с кем они 
взаимодействуют, включая 
представителей «серебря-
ного возраста», – они знают 
зачастую больше, чем их 
родные. Вот и на «Празднике 
осени», режиссером которого 
выступил руководитель ан-
самбля «Советские девчата» 
Виктор Штанько, взрослые 
его участники пели, плясали, 
шутили, объединившись с 
сотрудниками Управления в 
одну большую семью. 

– А на следующей неделе 
будем выступать в санато-
рии имени Дзержинского, 
– поделилась творческими 
планами 82-летняя Тамара 
Бабаджанян.

Тамара Михайловна раз-
решила указать её возраст, 
которого она нисколько не 
стесняется. Сама про себя она 
говорит: «Я – самая старая 
участница ансамбля «Совет-
ские девчата». Занимаюсь в 
нём шесть лет. Ещё недавно 
танцевала, теперь по состоя-
нию здоровья только пою. Но 
вы не представляете, какой за-
ряд бодрости это мне даёт!»
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Время делиться  
добротой и мудростью
общество | Работники соцзащиты объединяют тех,  
кто нуждается в помощи, с теми, кто может её оказывать
Музыка. Смех. Нарядные платья дам соревновались с красками октябрьской 
листвы. А в глазах мужчин поблёскивали искорки. Так начинался «Праздник 
осени», который ежегодно организует и проводит для пожилых людей 
Управление соцзащиты населения Советского района города Воронежа. 

В «серебряный возраст» – спортивным шагом.
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«Золотое  
кольцо»  
Таловского  
района

Так называется только что 
созданный туристический 
маршрут, в который вошли 
старинные сёла Новая 
Чигла, Александровка  
и Верхняя Тишанка. 

В каждом из них орга-
низаторы маршрута вы-
делили «изюминку». Ма-
териалы взяли из фондов 
музеев, интернета, книг 
основателя Чигольского 
народного музея Алек-
сандра Лукьянова, дирек-
тора Таловского музея 
Петра Зеленина и местных 
краеведов. В Новой Чигле 
туристам покажут сармат-
ские курганы, дом купца 
Бунина, где расположены 
народный музей и библио-
тека, построенную в 1882 
году на средства бобров-
ского купца Федора Хихи-
на деревянную церковь. 

В Александровке  ин-
терес вызовет Дом-музей 
фольклориста Митрофана 
Пятницкого, Александро-
Невская церковь и столет-
ний колодец с удивительно 
вкусной водой. Заканчи-
вается маршрут в Верхней 
Тишанке, основанной в 
1693 году. Здесь находит-
ся Храм во имя Святой 
Живоначальной Троицы, 
где в своё время находи-
лись картины известного 
художника Боровиков-
ского, усадьба помещика 
Дмитрия Трощинского и 
паровая мельница Мед-
ведева. 

тамара ГаШиМоВа. 
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Конечно, есть возраст. Есть 
болезни, без которых уже 

никуда. Но для одинокой вдо-
вы созданный при Управле-
нии соцзащиты музыкальный 
коллектив, как отмечает моя 
собеседница, – вторая семья. 

– Трудилась провизором, 
а петь всегда любила, – за-
мечает Тамара Михайловна. 
– Здесь же с нами занимается 
профессиональный музыкант, 
создана такая душевная об-
становка, что на репетицию 
тороплюсь, как на свидание. 
Всю жизнь стеснялась вы-
ступать на людях, а здесь, не 
поверите – расцвела!

И для Людмилы Василье-
вой – дамы яркой и статной 
– управление соцзащиты 
стало местом для общения, 
отдохновения от домашних 
забот.

– Я здесь с 1996 года, и 
каждую неделю для нас, по-
жилых, предусмотрена боль-
шая программа, – говорит 
она. – Концерты, праздники, 
мастер-классы по разным 
видам рукоделия, встречи с 
врачами, психологами, по-
знавательные экскурсии, по-
ходы на выставки. Мы уже во 
стольких местах побывали: и в 
Задонске, и на Прохоровском 
поле! 

Не прошло и двух дней, как 
мы получили приглашение на 
ещё одно событие: во Всемир-
ный день ходьбы активисты 
Управления соцзащиты насе-
ления Советского района при-
няли участие в мастер-классе 
по скандинавской ходьбе. 
Инструктором выступил пре-
подаватель физкультуры Во-
ронежского медицинского 
колледжа Игорь Поляков. 
Помощь на маршруте пожи-
лым любителям ходьбы ока-
зывали в качестве волонтёров 
студенты колледжа. Перед 
тем, как выйти на дистанцию, 
всех участников осмотрели и 
проконсультировали медики 
из Центра здоровья поликли-
ники №7. Во время прогулки 
эмоции просто зашкаливали!

– Почувствовала, как рабо-
тает каждая мышца, – подели-
лась впечатлениями 83-летняя 
Валентина Лисова. – Очень 
довольна своим результатом 
(Валентина Михайловна фи-
нишировала одной из первых 
– авт.) А от того, что шли мы 
дружно, энергично, у меня 
и настроение поднялось, и 
появился спортивный азарт. 

Как выяснилось, для ли-
дера дистанции эта про-

гулка не первая. Ежегодно во 
Всемирный день ходьбы она 
проходит вместе с другими 
участниками весь маршрут 
и улучшает свои показатели. 
И всё это благодаря тому, 
что заниматься скандинав-
ской ходьбой с использова-
нием инвентаря, полученного 
управлением в дар от депутата 
Госдумы РФ Татьяны Са-
прыкиной, можно круглый 
год. И такая активная жизнь 
пожилых людей – не просто 

дань моде, а часть проекта 
«Серебряный возраст – время 
расправить крылья», ставше-
го в 2018 году дипломантом 
Всероссийского конкурса 
«Доброволец России – 2018» 
в номинации «Серебряное 
волонтёрство».

Подробнее о работе этого 
и множества других проектов 
мы попросили рассказать 
директора Управления соцза-
щиты населения Советского 

района Любовь Шабанову.
– Основная цель всех про-

ектов – продлить активное 
долголетие. Среди людей «се-
ребряного возраста» огромное 
количество тех, кто хочет 
и может жить насыщенно, 
интересно, творчески. Тех, 
кто готов помогать своим 
ровесникам приобщаться к 
такой жизни. Да и просто – 
помогать. Ведь очень часто в 
эти ещё довольно активные 

годы люди испытывают по-
требность делиться своей 
энергией, заботой, человече-
ским теплом. 

Работники соцзащиты объ-
единяют тех, кто нуждается 
в помощи, с теми, кто может 
её оказывать. Таким образом 
формируется боевой отряд 
«серебряных волонтёров». 
Замечательные люди при-
нимают участие во многих 
акциях: вместе с работниками 
управления посещают дома-
интернаты для пожилых и 
психоневрологические ин-
тернаты, привозят подарки, 
организуют мастер-классы. 

– В свою очередь, нам по-
могают городские, областные 
депутаты, а также депутаты 
Госдумы, которые откликают-
ся на все просьбы, принимают 
участие во многих событиях, 
инициированных Управле-
нием соцзащиты Советского 
района, – продолжает Любовь 
Васильевна. 

Подобных полезных, твор-
ческих контактов соз-

дано множество. В орбиту 
своей деятельности лучшее 
Управление соцзащиты Во-
ронежа  вовлекает школы, 
колледжи, вузы, медицинские 
учреждения.

– В этом сезоне набрали 
37-й курс «Школы безопасно-
сти», в которую приглашаем 
по телефону всех желающих, 
– делится Любовь Шабано-

ва. – Посадили пенсионеров 
за парты. Дважды в неделю 
с пожилыми людьми зани-
маются представители раз-
ных организаций: нотариус, 
юристы, сотрудники МЧС, 
полицейские участковые, 
представители Роспотреб-
надзора, медики, психологи, 
священник, представители 
Воронежской региональной 
общественной организации 
«Жилищный контроль» и 
др. Они доводят до сведения 
наших «учеников» важную 
информацию, как не попасть 
на удочку мошенников, как 
защитить свои права, решить 
различные правовые вопро-
сы. Полезную информацию 
посетители школы потом 
распространяют дальше. И 
это – важный момент, ведь 
сейчас очень много различных 
фальшивых контор и всяко-
го рода аферистов, которые 
наживаются именно на до-
верчивости и отзывчивости 
представителей старшего 
поколения.

К слову, постоянное взаи-
модействие активистов, ре-
гулярно посещающих раз-
личные мероприятия, с теми 
пожилыми людьми, для кото-
рых это уже проблематично, – 
серьёзная часть деятельности 
управления. В настоящее 
время на его базе и на базе 
управления соцзащиты Бо-
бровского района идёт под-
готовка к внедрению системы 

долговременного ухода за 
пожилыми людьми, в кото-
рую будет включена и работа 
«серебряных волонтёров». Их 
опыт, по словам моей собе-
седницы, неоценим, а живые 
контакты с людьми могут 
стать лучшим лекарством. 

В целом, планы у Управле-
ния соцзащиты населения 

Советского района огромные. 
Ближайшее крупное событие 
– открытие проекта «Битва 
хоров», во время которого 
пенсионеры Советского райо-
на бросят вызов не только 
музыкальным коллективам 
своих ровесников, но также 
молодым и дерзким самодея-
тельным коллективам. 

– Открыли акцию, которая 
называется «Связь поколе-
ний», – заключает Любовь Ва-
сильевна. – В нашей гостиной 
вяжем бесконечной длины 
шарф, в работе над которым 
приняла участие даже депу-
тат Государственной Думы 
РФ от Воронежской области 
Татьяна Сапрыкина. И мы 
приглашаем всех стать участ-
никами этой доброй акции, 
объединяющей людей разных 
поколений, разных взглядов. 
Ведь конечная цель у акции, 
как и у всей нашей работы, 
одна – поддержать старшее 
поколение, помочь ему не 
потеряться в этом мире, где 
много нового, увлекательного, 
полезного.

10 октября состоялось 
очередное заседание 
регионального 
парламента, которое 
провёл председатель 
областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Алексей ПЕТРОВ

В ходе заседания был рас-
смотрен 21 вопрос. 

Вначале депутаты согласо-
вали кандидатуру Александра 
Гулягина для назначения на 
должность прокурора Воро-
нежской области. 

В своем выступлении пред-
седатель областной Думы 
Владимир Нетёсов отметил, 
что на протяжении многих 
лет сложилась эффективная 
практика взаимодействия 
регионального парламента с 
прокуратурой области по во-
просам совершенствования за-
конодательства, обеспечения 
законности и правопорядка на 
территории региона.

– Уверен, с приходом ново-
го руководителя областной 
прокуратуры конструктивное 
сотрудничество продолжится 
на столь же высоком уровне, 
– подчеркнул он.

В ходе 48-го заседания 
принят пакет социальных за-
конов. В частности, внесены 
изменения в областной закон 
«О социальной поддержке от-
дельных категорий граждан в 
Воронежской области». 

– Благодаря этим поправ-
кам продлен срок действия 
такой меры соцподдержки, как 
льготный проезд школьников 
(в возрасте старше семи лет), 
а также студентов вузов и 
техникумов на пригородном 
железнодорожном транспор-
те, – рассказал председатель 
областной Думы Владимир 
Нетёсов. 

Уточнен и ряд положений 
законов «О регулировании 
отдельных отношений в сфере 

социального обслуживания 
граждан на территории Во-
ронежской области», «Об 
организации и осуществлении 
деятельности по опеке и по-
печительству в Воронежской 
области», «Об отдельных ме-
рах по защите прав ребенка 
на территории Воронежской 
области».

Парламентарии рассмо-
трели большой блок доку-
ментов экономической на-
правленности. Так, област-
ная Дума установила льготы 

по налогу на имущество ор-
ганизаций в отношении ряда 
категорий налогоплательщи-
ков. Сумма льгот по налогу 
на имущество организаций 
для данных категорий по 
оценке составит в 2020 году 
около 49 миллионов рублей. 
При этом, за счет расшире-
ния налогооблагаемой базы 
прирост налоговых посту-
плений в бюджет региона 
в этом же году составит по 
оценке более 164 миллионов 
рублей. 

Депутаты приняли по-
правки к закону «О развитии 
малого и среднего предпри-
нимательства в Воронежской 
области». 

– Корректировками уточ-
нены полномочия и порядок 
взаимодействия органов ис-
полнительной власти региона 
с субъектами малого и сред-
него предпринимательства, 
имеющими статус социальных 
предприятий, в том числе во-
просы, касающиеся оказания 
мер господдержки, – пояснил 
председатель облдумы Влади-
мир Нетёсов.

Депутатским корпусом 

согласованы и изменения в 
закон «О применении инди-
видуальными предпринима-
телями патентной системы на-
логообложения на территории 
Воронежской области».

Парламентарии внесли 
изменения в закон «О регу-
лировании градостроительной 
деятельности в Воронежской 
области», которые направле-
ны на снижение администра-
тивных барьеров для строи-
телей.

На заседании одобрены 
изменения в региональный за-
кон, направленный на защиту 
прав дольщиков. Расширен и 

круг лиц, имеющих право на 
награждение почетным зна-
ком Воеводы Семёна Сабуро-
ва «Служение и долг». 

В ходе 48-го заседания была 
скорректирована нормативная 
правовая база в сфере образо-
вания и принят ряд поправок, 
регулирующий деятельность 
по обращению с безнадзор-
ными животными и вопросы 
земельных отношений.

Кроме того,  депутаты 
утвердили кандидатуру на 
должность мирового судьи 
Воронежской области и рас-
смотрели блок федеральных 
законопроектов.

Владимир НетёсоВ:

Общение  
с избирателями 
помогает понять, 
как работают 
законы на практике
 За 9 месяцев 2019 года депутаты 
Воронежской облдумы рассмотрели около 
трёх тысяч обращений граждан. Вопросы 
поступали в ходе личных приёмов и по почте
Алексей ИВАНОВ

В третьем квар-
тале 2019 года де-
путаты Воронеж-
ской областной 
Думы рассмотрели 
почти 900 обра-
щений воронеж-
цев, из которых 
149 поступили в 
письменной фор-
ме, остальные – в 
ходе личных при-
емов в областной 
Думе, региональ-
ной общественной 
приемной партии 
«Единая Россия» и в избирательных округах. Всего же за де-
вять месяцев было рассмотрено почти три тысячи обращений, 
поступивших в устной и письменной форме.

Что касается тематики поступивших обращений, то 46 
процентов заявлений касались социальной сферы, 18 про-
центов – работы ЖКХ, 12 процентов – экономической сферы. 
Также были вопросы, касающиеся соблюдения законности и 
охраны правопорядка, работы органов местного самоуправ-
ления и другие.

– Встречи с избирателями в округах и общественных 
приемных – важное направление депутатской работы, – от-
метил председатель областной Думы Владимир Нетёсов. – 
Депутатский прием позволяет не только оперативно решить 
правовую, юридическую или жизненную проблему, с которой 
столкнулся конкретный житель региона. Общение с избира-
телями помогает понять, как работают те или иные законы на 
практике. Кроме того, в приемных граждан воронежцы делят-
ся своими идеями и инициативами, которые парламентарии 
могут использовать в законотворческой деятельности.
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В повестке дня – актуальные вопросы
Власть | На 48-м заседании Воронежской областной Думы принят масштабный блок экономических законов 
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Ольга Сергеева.

На прошлой неделе проект 
«твори добро», подготовленный 
Управлением соцзащиты 
населения советского 
района, стал победителем 
Всероссийского грантового 
конкурса поддержки 
социальных проектов 
«Молоды душой» в номинации 
«социальная помощь»  
и получил грант на сумму  
250 тысяч рублей. 

Наталья СТОлПОВСкАя

В рамках гранта будет закуплено 
оборудование для работы с па-

циентами психоневрологических 
интернатов, а также интернатов для 
пожилых людей. Работа над проектом 
предполагает объединение разных 
социальных слоёв, нуждающихся в 
защите, поддержке, помощи. И это 
всего одно направление из обширного 
спектра деятельности департамента 
соцзащиты, оказывающего 160 видов 
помощи родителям и детям, инвали-
дам и чернобыльцам, пенсионерам и 
семьям, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

Как бы мы ни относились к системе 
соцзащиты в целом, но ближе к челове-
ку, его нуждам и потребностям сегодня 
нет ни одной государственной структу-
ры. Родился ребёнок, и в числе первых 
заботу о нём берут на себя органы соц-
защиты. В любой непростой коллизии 

они же помогают решать проблемы. И 
так до того самого «серебряного возрас-
та», к которому, как правило, у человека 
остаются две точки опоры – родствен-
ники и социальные службы. 

Штат соцработников в Воронеж-
ской области 1696 человек. Всего же 
в сфере социальной защиты региона 
трудятся почти десять тысяч человек.

– Учреждения соцзащиты пред-
ставлены абсолютно во всех районах 
Воронежской области, – подчёркивает 
руководитель департамента социаль-
ной защиты Воронежской области 
Ольга Сергеева. – По глобальности с 
нами не в состоянии соперничать даже 
департамент здравоохранения.

Действительно, в каждом районе 
действует разветвлённая сеть социаль-
ных служб, включая такие структуры, 
как центры по реабилитации, детские 
кризисные центры, дома-интернаты 
для инвалидов и многое другое. Со-
циальная работа ведётся в 106 учреж-
дениях, по роду своей деятельности 
абсолютно не похожих друг на друга. 
Дома-интернаты для пожилых людей, 
которых в области уже 16, – отдельный 
мир. Социально-реабилитационные 
центры для детей свое структурой не-
много похожи на них, и в то же время 
существенно отличаются. «Работу на 
земле», в прямом контакте с людьми 
ведут соцработники районных управ-
лений соцзащиты. Ведут за скромные 
деньги, ежедневно контактируя с теми, 
кто нуждается в поддержке государ-
ства. Соцработники выясняют, что 

людям необходимо, обрабатывают 
полученную информацию, в соот-
ветствии с действующими законами 
организуют помощь. 

К слову, напрямую с работой депар-
тамента соцзащиты увязана законот-
ворческая деятельность Воронежской 
областной Думы, депутаты которой 
разрабатывают проекты законов, про-
думывая механизмы обеспечения их 
работы. В своей деятельности депар-
тамент соцзащиты опирается на сотни 
нормативных актов. Они учитываются 
при расчёте компенсаций, принятии 
решений о выделении пособий, в сот-
нях и тысячах отдельных ситуаций, за 
которыми проблемы людей, а порой 

и жизненные трагедии. В целом, на 
их решения, которыми занимаются 
все звенья департамента, в нашем 
регионе только в 2018 году потрачено 
более 14 миллиардов рублей. Средства 
идут на каждодневную работу, тре-
бующую расходов на транспорт для 
детей, инвалидов, пожилых людей, 
приобретение мебели и компьютер-
ной техники. Они необходимы и для 
того, чтобы интеллектуальный труд, 
подобный проекту «Твори добро», 
был на высоком уровне замечен и от-
мечен. Чтобы у людей, которые, в том 
числе, занимаются волонтёрством, 
прикасаются к самым болевым точкам 
общества, появлялись стимулы и далее 
вести такую работу (за 2018 год в сфере 
соцзащиты реализован 21 социально 
значимый проект, в том числе шесть, 
связанных с волонтёрством), чтобы 
такие движения не угасали, занимали 
в обществе достойное место,

– Не перестаю восхищаться людь-
ми, которые приходят в соцзащиту 
не чтобы просить, а чтобы отдавать, 
– отмечает Ольга Сергеева. – Их ста-
новится с каждым годом больше. Они 
– опора в нашей работе, и чтобы их 
огонь не затухал, чтобы все механизмы 
социальной защиты не ослабевали, а 
наоборот – действовали, давали ре-
зультаты, очень важно, чтобы и губер-
натор и правительство Воронежской 
области продолжали поддерживать 
позитивные процессы, которым не-
обходима прочная материальная база, 
наше внимание и понимание.

Отдельный мир, а в центре его – человек
Соцзащита – это 160 видов различной помощи, которую, в том числе, оказывают добровольцы

Напомним: прием граждан в общественной приёмной 
областной Думы ведется с понедельника по четверг с 9.00 
до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 16.00 (кроме выходных и 
праздничных дней). Перерыв с 13.00 до 13.45.

Ознакомиться с графиком личного приёма у депутатов 
можно на сайте Воронежской областной Думы.

Запись на прием осуществляется по телефону 8(473) 277-
93-13 не позднее, чем за три дня до приёма.

Письменные обращения можно принести в Воронежскую 
областную Думу лично либо отправить по почте по адресу 
394018, г. Воронеж, ул. Кирова, 2.

Также на сайте регионального парламента работает 
электронная приёмная. Для того, чтобы обращение было 
рассмотрено, необходимо внимательно заполнять разделы 
регистрационной формы, формулируя вопросы чётко и 
корректно.

Время делиться добротой и мудростью

Проект «Твори добро» стал победителем  
Всероссийского конкурса «Молоды душой».
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Владимир Нетёсов:
– Корректировками уточнены полномочия  

и порядок взаимодействия органов исполнительной 
власти региона с субъектами малого и среднего 
предпринимательства, имеющими статус 
социальных предприятий, в том числе вопросы, 
касающиеся оказания мер господдержки.

«Изюминки» нового 
детского сада
В микрорайоне Подклетное Воронежа  
состоялось торжественное открытие нового 
детского сада. он появился благодаря помощи 
сенатора сергея Лукина и построен в рамках 
национального проекта «Демография».

Анатолий кРУГлОВ

Этот детский сад рассчитан на 150 мест, причём почти по-
ловина из них предназначена для детей ясельного возраста. 
Строительство велось на средства, привлечённые из бюдже-
тов всех уровней – федерального, областного и муниципаль-
ного. Однако в этом году садик мог и не появиться. Теперь 
благодаря помощи члена Совета Федерации от Воронежской 
областной Думы Сергея Лукина этот острый вопрос решён.

Возможности, которые предоставлены в новом учреж-
дении дошкольного образования для развития детей, с гор-
достью продемонстрировала заведующая Ксения Косарева, 
которая провела экскурсию для гостей праздника. Здесь 
располагаются музыкальный и спортивный залы, лего-центр, 
кабинет психолога, сенсорная комната, логопедический 
кабинет, а также медицинский блок. Детский сад оснащен 
современным игровым и интерактивным оборудованием, 
необходимой мебелью, дидактическими пособиями и мате-
риалами. На благоустроенной территории расположились 
прогулочные площадки и «спортивный городок». По словам 
Ксении Косаревой, «изюминкой» детского садика в Подклет-
ном станет программа математического развития детей.

Особенно ждали появления детсада родители юных под-
клетненцев. «Здесь всё сделано красиво, красочно. Воспита-
тели опытные и самое главное – любят детей», – поделилась 
Анна Пономарёва. 

Член Совета Федерации Сергей Лукин пояснил, что на 
территории Воронежа и Воронежской области национальные 
проекты «Образование» и «Демография» в целом реали-
зуются успешно, а строительство новых образовательных 
учреждений даже несколько опережает предусмотренные 
федеральными программами планы. 

Дети с радостью осваиваются в своём новом уютном доме.
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На предприятии трудятся 
168 человек и на протя-

жении многих лет они дела-
ют всё, чтобы результаты их 
работы выглядели достойно 
в районе и в области, и что 
немаловажно среди хозяйств 
Группы компаний «Агротех-
Гарант».

Подводя краткие итоги 
агросезону-2019, Владимир 
Кичигин отметил:

– Этот год оказался для нас 
непростым и одновременно 
результативным. Мы сделали 
всё от нас зависящее, чтобы 
вырастить и сохранить до-
стойный урожай. Основные 
сельхозкультуры, которые 
производятся в нашем хозяй-
стве: озимая и яровая пше-
ница, ячмень, подсолнечник, 
сахарная свёкла, соя и горох. 
Ими была засеяна площадь в 
5600 гектаров. Валовой сбор 
составил 21 293 тонны зерна. 

Урожайность озимой пшени-
цы 49,2 центнера с гектара, 
ячменя – 44,6, яровой пше-
ницы – 40,7 центнера зерна с 
гектара, гороха – 25,8, сои – 
18,5. Наши рекордсмены под-
солнечник и кукуруза дали по 
51,1 и 119 центнеров с гектара 
соответственно.

Качеству производимой 
продукции в хозяйстве уде-
ляется особое внимание. Под 
урожай 2019 года были заклю-
чены договоры на поставку 
посевного материала высоких 
репродукций с ведущими на-
учными институтами нашей 
страны. Приобретены сорта 
озимых и яровых культур 
австрийского производства. 
На все виды репродукций хо-
зяйство получает субсидии от 
правительства Воронежской 
области. 

Главным направлением 
деятельности предприятия 
является производство се-
мян высших репродукций 
зерновых и зернобобовых 

культур. Ещё семь лет назад 
началась подготовка к пере-
ходу в разряд семеноводче-
ских хозяйств. Для получе-
ния качественного семенного 
материала проводится целый 
комплекс агротехнических 
мероприятий. Например, из 
посевов полностью исключена 
рожь, ежегодно для борьбы с 
овсюгом сто процентов пло-
щадей обрабатывается проти-
возлаковыми гербицидами. 

ООО НКПФ «Агротех-

Гарант Берёзовский» реали-
зован масштабный проект по 
производству семян зерновых 
и зернобобовых культур. Это 
завод нового поколения мощ-
ностью до 300 тонн в сутки, 
который способен обеспечить 
качественными семенами зер-
новых культур более 100 тысяч 
гектаров посевных площадей. 
Проект демонстрировался в 
рамках проведения Дня Воро-
нежского поля-2018 и получил 
высокую оценку аграриев и 

губернатора Воронежской об-
ласти Александра Гусева.

– В этом году завершены 
все пусконаладочные работы и 
подписан акт ввода в эксплуа-
тацию комплекса, – подыто-
живает Владимир Иванович. 
– В составе заводской линии 
– полная технологическая це-
почка оборудования зарубеж-
ного производства, элеватор-
ный комплекс хранения более 
девяти тысяч тонн продукции. 
Инвестиции в проект соста-

вили 450 миллионов рублей. 
Основными инвесторами вы-
ступают хозяйства Группы 
компаний «Агротех-Гарант». 
В будущем выпускаемая про-
дукция призвана полностью 
покрыть их потребности и по-
требности наших партнёров в 
семенном материале высшего 
качества. 

Одним из важных на-
правлений работы «Агротех-
Гаранта Берёзовского» также 
является повышение плодоро-
дия почвы. Разработан целый 
комплекс агрономических ме-
роприятий для решения этого 
вопроса. В нынешнем году 
приобретено и внесено около 
десяти тысяч тонн дефеката на 
площади свыше 530 гектаров. 
В следующем году эта практи-
ка будет продолжена. 

Надо сказать, что все че-
тырнадцать лет работы пред-
приятия в составе Группы 
компаний «Агротех-Гарант» 
наполнены большими пре-
образованиями. За эти годы 
значительно улучшилась 
материально-техническая 
оснащённость хозяйства. 
Только в течение 2018 и 2019 
годов в техническое оснаще-
ние машинно-тракторного 
парка вложено более 150 мил-
лионов рублей. Водители и 
механизаторы работают на 
современных, комфортных 

и высокопроизводительных 
тракторах и комбайнах.

Преобразования коснулись 
и жизни Комсомольского и 
Карачунского сельских по-
селений, на территории ко-
торых находится хозяйство. 
Позитивным толчком в их раз-
витии стал хороший опыт со-
трудничества с региональным 
правительством по принципу 
паритетного участия в реше-
нии социальных вопросов. 
«Агротех-Гарант» – одна из 
трёх компаний, заключивших 
по инициативе правитель-
ства Воронежской области 
в 2016 году инвестиционное 
соглашение, по которому на 
развитие социальной сферы 

поселений Рамонского района 
были направлены солидные 
денежные средства. Среди 
первостепенных социальных 
вопросов – газификация сель-
ских клубов, ремонт школ, 
детских садов, поддержка 
ФАПов, спонсорская помощь 
одиноким родителям и опе-
кунам, выделение стипендий 
учащимся двух школ, нахо-
дящихся на территории по-
селений, и оказание помощи 
ветеранам войны и труда. На 
решение этих вопросов в 2019 
году направлено 2,4 миллиона 
рублей. Словом, всё, что де-
лает предприятие, зримо и 
остаётся на земле, где живут 
замечательные люди. 

– Отец наш с пятнадцати лет работал 
на ферме. После армии устроился в лесхоз 
трактористом, потом лесником. У него много 
наград от Терновского и Савальского лесхозов, 
неоднократно его поощряли на областном 
уровне. В то же время мы потихоньку начали 
работать и на земле, нам был выделен кусок в 
150 гектаров, – вспоминает, как всё начиналось, 
фермер Александр Багрянцев. – Приобрели 
гусеничный трактор ДТ и колёсный Т-40. 
Стали постепенно развиваться: увеличили пло-
щадь до 950 гектаров, купили новую технику. 

Машинно-тракторный парк полностью 
укомплектован. Сегодня техника у фермеров 
начисто помыта, колёса побелены. Поставлена 
на зимнее хранение.

– С большой техникой я давно дружу, – 
продолжает фермер. – С детства в кабину к 
отцу тянулся. А второклассником самостоя-
тельно завёл Т-40 и поехал. После окончания 
школы вместе с отцом в лесу работал, попутно 
в сельском хозяйстве трудился. Когда отец 
ушёл на пенсию, мы отошли от лесничества 
и сосредоточились на фермерстве.

Сергей Багрянцев отучился в политех-
ническом, приобщился к городской жизни 
в Воронеже. Но в итоге сработала хорошо 
всем знакомая пословица «где родился, там 
и пригодился». Вернулся он на малую ро-
дину и вместе с братом в полях пашет, сеет, 
боронит.

О социальной помощи селу фермеры Ба-
грянцевы не забывают. Чистят дороги, там, 
где было скользко и грязно, всё щебёнкой 
закрыто. Помогают Калиновской основной 
и Верхнекарачанской средней общеобразо-
вательным школам. В родной Дмитриевке 
ни одно мероприятие не проходит без их 
участия. 

Год назад обратились с инициативой 
к главе села, чтобы тот дал разрешение 
на установку поклонного креста. Так на 
въезде в село и появился поклонный крест. 
Фермеры-крестьяне последовали давней 
христианской традиции: на Руси поклон-
ные кресты ставили на особых памятных 
местах, на перекрёстках дорог, неподалёку 
от городов и деревень, чтобы отправляясь 
в путь или входя в поселение, человек воз-
нёс благодарственную молитву Господу и 
небесным заступникам.

– Пришёл сюда в 2006 году, 
– начинает разговор Вале-
рий Николаевич. – Сначала 
работал агрономом, а с 2014 
года руковожу предприятием. 
Такая у нас семейная традиция 
– отец, два моих брата, я и мой 
сын окончили Воронежский 
сельскохозяйственный инсти-
тут. Все мы трудимся на земле 
и вроде досконально знаем её, 
а изучать не перестаём.

Основное направление ра-
боты предприятия – выращи-
вание зерновых и технических 
культур. Общая площадь об-
рабатываемой земли 2200 
гектаров. В этом году урожай-
ность пшеницы и ячменя пере-
валила за 30 центнеров зерна 
с гектара. Подсолнечник дал 
урожайность около 30 центне-
ров маслосемян с гектара. По 
словам нашего собеседника, 
помогли погодные условия и 
оправданное использование 
минеральных удобрений, без 
которых в современном зем-
леделии не обойтись.

– Благодарим за качествен-
ную работу наших партнёров 
из Санкт-Петербурга, – от-
мечает Валерий Зазвонных. 
– Они оперативно и по при-

емлемым ценам обеспечивали 
нас удобрениями. 

Активно работала на буду-
щий урожай и техника – трак-
торы «Кировец» и «Беларус», 
комбайны производства ком-
пании «Ростсельмаш». 

– Конечно, со временем хо-
телось бы приобрести импорт-
ные сельскохозяйственные 
агрегаты, – делится руководи-
тель предприятия. – Потому 
как они более энергоемкие, а, 
кроме того, реже нуждаются 
в ремонте. Сейчас наша за-
дача – сохранить собранный 
урожай, чтобы с выгодой его 
реализовать. Для этого у нас 
есть свой недавно постро-
енный зерноочистительный 
комплекс и зернохранилище. 
Только бы рыночная цена на 
зерно не подвела.

На сегодняшний день цены 
для сельхозпроизводителей – 
самый уязвимый вопрос. Как 
только цены на рынке, где по-
прежнему диктуют свои усло-
вия перекупщики, падают, 
обесценивается колоссальный 
труд земледельцев.

– Государство старается 
поддерживать нас субсидия-
ми на приобретение техники, 
ГСМ и семян элиты, – про-
должает Валерий Николаевич. 
– Однако перед проблемой це-

нообразования бессильно. Вот 
и выходит, что рассчитывать 
приходится на собственную 
интуицию и удачу. 

Выходит, что в этой части 
заявленный курс на импор-
тозамещение пока слабо от-
ражается на росте доходов 
производителей. Нет слов 
– обидно, когда цены на хлеб 
остаются на прежнем уровне, 
а закупочные цены на зерно 
падают. 

– Получается, что пере-
работчики забирают себе 
львиную долю прибыли, – 
озвучивает своё наблюдение 
руководитель предприятия. 
– А хотелось бы, чтобы и с 
нами немного делились. И в 
отношении горюче-смазочных 
материалов тоже ждём ста-
бильных цен. Чтобы солярка к 

мировым ценам вернулась. Это 
раньше сельскохозяйственные 
работники были привязными 
и дальше Сочи не выезжали. 
Сейчас путешествуем по миру 
и наблюдаем, какая огромная 
разница, зачастую, есть между 
ценами на горюче-смазочные 
материалы внутри страны и 
за её пределами. 

Ещё одна болевая точка 
– обеспеченность отрасли 
трудовыми ресурсами. Чего 
греха таить – не желает мо-
лодёжь идти работать в сель-
ское хозяйство. И вот уже 
распространённая практика, 
когда руководитель сельхоз-
предприятия сам управляется 
с трактором. В противном 
случае – ищет работников в 
среде мигрантов из Средней 
Азии.

– Поэтому мы очень до-
рожим теми людьми, которые 
сегодня с нами, – подчеркивает 
Валерий Николаевич. – А у 
нас отличный, сплочённый 
коллектив. Да, в нём много 
тех, кого принято называть 
старшим поколением. Но мы 
их уважаем, ими гордимся. 
Нашему водителю Вячеславу 
Тимофеевичу Трещалину 72 
года, а он даст фору тем, кто 
намного его моложе. От работы 
не готовы отказаться и многие 
его ровесники. Дай Бог им 
всем здоровья, потому как на 
них сейчас держится не только 
предприятие «Победа». На них 
и жизнь сёл держится. 

И, конечно, завтрашний 
день наших сёл во многом за-
висит и от успешности таких 
предприятий, как ООО «По-
беда». Ведь оно не бросает 
родную землю во всех смыс-
лах – будь то выращивание 
хлеба, помощь храму Покрова 
Святой Богородицы, а также 
школе села Каширское.

– Чего ждёт сельхозпро-
изводитель? – задаётся во-
просом Валерий Зазвонных. 
– Хорошей погоды, молодых 
кадров, стабильных цен, вни-
мания государства к нашим 
«мелким» проблемам. Мы же 
радуемся тому, что озимые 
дали хорошие всходы, что уда-
лось на заработанные средства 
поставить ЗАВ, приобрести 
трактор «Кировец» и широко-
захватный турбокультиватор. 
Что всегда есть перспективы 
у нашего дела, которое для 
сельского человека – смысл 
жизни.

Новые проекты открывают новые возможности
АПК | По итогам нынешнего сельхозгода предприятие «Агротех-Гарант Берёзовский» снова входит в число передовых хозяйств Рамонского района и Воронежской области

Галина РОХМИН
Рамонский район
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Подписан акт ввода в эксплуатацию нового современного завода  
по производству семян зерновых и зернобобовых культур.

Работа на земле никогда не считалась лёгкой, 
такой она остаётся и сегодня, требуя от людей боль-
ших знаний и сил, опыта ведения хозяйства. Успех 
предприятия, по словам директора ООО научно-
производственной коммерческой фирмы «Агротех-
Гарант Берёзовский» Владимира Кичигина, – это 
главная заслуга коллектива, основной костяк кото-
рого механизаторы, водители, специалисты разных 
профессий. 

На ком «Победа» держится

Наталья СТОЛПОВСКАЯ
Каширский район
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Как живёшь, хозяйство?
На землях села Каширское расположено предпри-
ятие с красивым названием «Победа». В прежние 
времена это был колхоз «Победа», руководил кото-
рым опытный и грамотный председатель Николай 
Семёнович Зазвонных. Сегодня его дело продолжа-
ет сын – Валерий Зазвонных.

Валерий Зазвонных.

– Когда мы в 1992 году 
вплотную занялись сельским 
хозяйством, оказалось, что 
нам не хватает многих знаний, 
нужно было серьёзно взяться 
за агрономию, – рассказывает 
Александр Иванович. – Сове-
товались и до сих пор прибе-
гаем к помощи специалистов, 
учёных-агрономов. 

А советы и впрямь нуж-
ны – в Больших Алабухах не 
богатая чернозёмом, а супес-
чаная почва, требующая много 
влаги. На 500 гектарах земли 
овраги глубиной от пяти до 25 
метров. Всё это нужно учиты-
вать для того, чтобы грамотно 
вести хозяйство и получать 
хорошие урожаи. 

– В этом году, взвесив все 
«за» и «против», перешли на 
удобрения КАС. И не прога-
дали, – отмечает фермер Алек-
сандр Сорокин. – Результат 
для нынешнего засушливого 

сезона оказался вполне при-
личный. 

С посевом озимой пшеницы 
и обработкой её от грызунов 
работа на полях приостано-
вилась. В КФХ Сорокиных 
готовятся к большому ремон-
ту. Хотелось бы кардинально 
обновить парк техники, ведь 
многое приобреталось ещё 
во времена совхоза, но воз-
можностей таких у фермеров 
Сорокиных нет.

– Пытались в лизинг взять 
технику, но в предложенном 
списке мы не нашли для себя 
ничего подходящего. Нам 
нужна апшеронская сеялка. 
Трижды подавали заявку в 
банк на кредит, – говорит су-
пруга фермера, его помощник 
Валентина Сорокина. – Но 
не одна, так другая причина 
появляется по документам 
для отказа. Пойдём с чет-
вёртой попыткой в банк. А в 
основном, конечно, стараемся 
своими силами и средствами 
обходиться. 

И при этом помогать 
местным жителям, своим 
пайщикам. По программе 
софинансирования «50 на 
50» участвовали в ремонте 
Большеалабухской средней 
общеобразовательной школы. 
Регулярно проводят уборку 
на кладбище, благоустраива-
ют территорию у памятника 

погибшим в Великой Отече-
ственной войне. Фермеры 
всегда рядом и быстрее лю-
бых агрохолдингов реагируют 
на нужды селян. Гиганты, как 
правило, отворачиваются, ки-
вая в сторону Москвы, так что 
достучаться к ним по каким-
то житейским проблемам 
практически невозможно. 

Фермеры же часто выступа-
ют как настоящие спасатели. 
В сложный пожароопасный 
сезон, не дожидаясь при-
бытия пожарных, ферме-
ры Сорокины вмиг со своей  
10-тонной бочкой воды ри-
нулись к объятым пламенем 
домам и спасли от огня не-
сколько семей. 

Деревню спасает фермер
Твои люди, село | Когда крупные агрохолдинги равнодушны к проблемам селян, фермеры спешат на выручку

Галина РОХМИН
Грибановский район
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Александр и Валентина Сорокины. 

Александр Сорокин – один из первых в Грибанов-
ском районе, кто создал крестьянско-фермерское 
хозяйство. Подтолкнул его к новаторству бывший 
агроном, который, как и многие в совхозе, не мог 
спокойно смотреть на развал некогда крепкого 
хозяйства в Больших Алабухах. Всё, что имели 
в начале пути – это 30 гектаров земли и один-
единственный трактор МТЗ.

Верные  
отцовским наказам
Наследники | Скупая на дожди погода в этом году  
не порадовала аграриев Грибановского района хорошими  
урожаями зерновых, зато как никогда удался подсолнечник 

Галина РОХМИН
Грибановский район
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Александр Багрянцев.

В крестьянско-фермерском хозяйстве Николая Багрянцева знают, что год на 
год не приходится, и всегда нужно уметь справляться с трудностями. Этому 
учил своих детей Николай Васильевич – основатель КФХ, депутат Калинов-
ского сельского поселения. С такой жизненной установкой идут и продолжа-
тели его дела сыновья Александр и Сергей Багрянцевы. 

СПРАВКА  «КОММуНы»
Валовой сбор зерновых и зернобобовых культур в Рамон-
ском районе в 2019 году достиг рекордного объёма и со-
ставит около 147000 тонн при средней урожайности 49,9 
центнера с гектара. По предварительной оценке, валовой 
сбор подсолнечника – свыше 22000 тонн (при средней 
урожайности 34,1 центнера с гектара), валовой сбор  
сахарной свёклы – более 162000 тонн (при урожайности  
467 центнеров с гектара).
Важным фактором, стимулирующим развитие сельско-
го хозяйства, является государственная поддержка. За 
девять месяцев сельскохозяйственными предприятиями 
и фермерскими хозяйствами района получено более 580 
миллионов рублей субсидий.
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Вести

Безопасные маршруты
В Бобровском образовательном центре «Ли-
дер» имени А.В. Гордеева сотрудники Госавто-
инспекции в течение нескольких дней рассказы-
вали о дорожной безопасности. 

Прошли родительские собрания, тематические 
открытые уроки, конкурсы, викторины, флешмобы, 
акции. В каждом классе классные руководители про-
вели беседы и минутки безопасности с учениками. 
Юные инспекторы дорожного движения «Сектор 
безопасности» под руководством педагога Ирины 
Труфановой проводили открытые занятия в началь-
ных классах, разрабатывали безопасные маршруты 
передвижения пешеходов и велосипедистов по тра-
ектории движения к своей школе, делились ими со 
своими сверстниками. Они также посетили детский 
сад «Солнышко» с открытым обучающим занятием 
«Правила дорожные детям знать положено» и по-
дарили воспитанникам светоотражающие значки. 

Анатолий КРУГЛОВ.

В память о фотокоре
В Петропавловском районе назвали 
имена победителей межрайонного 
шахматного турнира памяти журна-
листа Александра Бровашова.

В соревнованиях приняли участие 25 
шахматистов из Богучарского, Павлов-
ского, Петропавловского, Воробьевско-
го, Калачеевского и Бутурлиновского 
районов. В тройку сильнейших вошли 
Виктор Котов из Бутурлиновского, 
Александр Садаков из Воробьевского 
и Василий Гурин из Богучарского райо-
нов. Награды вручены победителям и 
призерам первенства Петропавловского 
района по шахматам в личном зачете. 
Здесь первое место занял Владимир 
Бровашов, второе — Владимир Васи-
льев, третье — Павел Шулекин. 

Тамара ГАШИМОВА.



Галина РОХМИН
Таловский район

– Мы специализируемся преимущественно на расте-
ниеводстве. Сосредоточились в основном на востребованных 
зерновых. Выращиваем пшеницу, ячмень, кукурузу и под-
солнечник, периодически сеем горох. К новым культурам 
относимся с осторожностью, присматриваемся, например, к 
рапсу, – анализирует сын главы КФХ, его помощник и опора 
Алексей Новинкин. – Но под любые экзотические культуры 
нужен определённый комплект дорогостоящей техники, се-
годня мы к такому шагу не готовы. Реально смотрим на вещи 
и в ближайших планах у нас то, что действительно нужно и 
под силу хозяйству – строительство складов. 

Если судьба главы КФХ Юрия Ивановича крепко связана 
с сельским хозяйством, он много лет проработал механиза-
тором в колхозе «Красное знамя», и накопленные знания, 
навыки, опыт потом применил в новом для себя деле – 
крестьянско-фермерском хозяйстве, то с сыном Алексеем всё 
было несколько иначе. Как его дед, известный в округе фель-
дшер Иван Андреевич Новинкин, он, видимо, хотел лечить 
людей, поэтому и окончил Бутурлиновский медицинский 
техникум, служил в Долгопрудном в медицинском отряде 
специального назначения. Вернулся из армии, отучился 
на юриста в Российской академии правосудия и остался на 
малой родине. Почему молодой человек не уехал в город, а 
прочно осел в маленьком посёлке Анохинка и с головой по-
грузился в аграрные вопросы?

– В город я не стремился и не стремлюсь, – отвечает он на 
наш вопрос, – не нравится тамошняя суета. Мне больше по 
душе спокойный и размеренный образ жизни, деревенская 
природа. Здесь живёшь, а не проживаешь жизнь.

Работу в селе нашли
На часах — восемь утра. Для 

большинства горожан — время 
утреннего кофе и мыслей о 
предстоящем рабочем дне.

–А у нас уже утренняя 
дойка закончилась, по домам 
пора, – сообщают приезжему 
журналисту доярки ООО СП 
«Потудань» Алина Асеева, 
Людмила Савинова, Ольга 
Дудкина, Оксана Просветова 
и Надежда Фомина. – Наш 
рабочий день начинается в 
четыре утра. Будильник же 
звонит в половине третьего. 
Второй раз приезжаем на ра-
боту к четырём часам дня.

Впятером за сутки надаива-
ют почти две тонны молока. 
На каждую доярку прихо-
дится около сорока коров. 
Ручного труда не боятся: вы-
мыть вымя, раздать фураж, по 
два десятка ведер с молоком 
отнести к молокоприёмнику. 
Молокопровода на ферме пока 
нет. А ещё помочь ветеринар-
ному врачу обработать коров. 
Да накормить-напоить телят, 
и так несколько раз в сутки, 
пока тем не исполнится три 
недели от роду.

Надежда Фомина трудится 
дояркой вот уже 22 года. У 
остальных стаж поменьше, но, 
как уверяет директор ООО 
СП «Потудань» Иван Барка-
лов, на качестве их работы это 
не сказывается. Например, у 
основной доярки Людмилы 
Савиновой — стаж четыре 
года, а надои больше всех — 
около пятисот килограммов 
в день. Оксана Просветова на 
ферме со школьной скамьи. 
Ольга Дудкина приехала с 
семьей из Краснодарского 

края. Говорит, что там тоже ра-
ботала дояркой. Алина Асеева 
пришла сюда меньше месяца 
назад. Но по показателям от 
других не сильно отстаёт.

–Выросла в селе, к труду 
приучена с детства, у мамы 
большое хозяйство, – пояс-
няет Алина Асеева. – Одно 
время с мужем и детьми жили 
в городе, но потом решили вер-
нуться на родину. На воздух, 
на просторы, к земле поближе. 
К раннему подъему привыкла, 
с двумя дочками управиться 
родители помогают.

Здесь же, в Скупой Потуда-
ни, живёт ещё один работник 
фермы Николай Семенякин. 
Лет десять назад он с мамой 
Раисой и братом Петром пере-
ехали сюда из Краснодарского 
края. Несколько лет добро-
совестно работал дояром на 
пару с мамой, а не так давно 
его назначили заместителем 
заведующего фермой. Долж-
ность эту занимает Василий 
Хадеев. Он же по совмести-
тельству и водитель новенькой 
«Нивы-Шевроле». Живёт, как 
и Людмила Савинова, Оксана 
Просветова, Оксана Халеева 
и Надежда Фомина, недалеко, 
в соседнем белгородском селе 
Роговатое. Вместе и на рабо-
ту приезжают на купленной 
директором для этих целей 
машине. По прямой в один ко-
нец — пятнадцать километров, в 
распутицу, в объезд — в два раза 
больше. Но после того как в Ро-
говатом закрыли ферму, такие 
расстояния никого не пугают. 
Главное, чтобы работа была.

И в поле, и на ферме
Сельхозпредприятие Ива-

на Баркалова – единственное 
в Скупой Потудани, которое 
расположено на границе с Бел-

городской областью и Репьев-
ским районом. До районного 
центра — полсотни киломе-
тров, больше, чем от любого 
другого населённого пункта в 
районе. Но на работе фермы 
это никак не сказывается.

–Тут всегда возделывали 
поля и разводили скот, – рас-
сказывает директор ООО СП 
«Потудань» Иван Баркалов. 
– В советское время здесь был 
колхоз имени Жданова, потом 
его переименовали в «Рос-
сию», в девяностые появилось 
предприятие «Потудань». Оно 
пережило несколько реор-
ганизаций, и в мае 2006 года 
было зарегистрировано под 
нынешним названием. Сегод-
ня в трёх корпусах фермы со-
держатся 360 голов крупного 
рогатого скота, из них двести 
дойных коров красно-пёстрой 
и симментальской пород. Ле-
том они находятся на выпасах. 
На полутора тысячах гектаров 
пашни выращиваем пшеницу, 
ячмень, подсолнечник, куку-
рузу на силос и многолетние 
травы.

Полученного урожая, по 
словам Ивана Тихоновича, 
полностью хватает, чтобы за-
крыть потребности в кормах. 
Плюс к этому заготавливают 
сено, солому, закупают жмых, 

жом. Не так давно построили 
сенохранилище, огородили 
забором территорию, заменили 
окна в корпусах на пласти-
ковые. За молоком два раза в 
сутки приезжает машина из 
Воронежа. В прошлом году 
получили от государства в 
виде субсидий более шестисот 
тысяч рублей. Но без кредитов 
пока не обходятся. Озимые 
посеяли вовремя, почву к бу-
дущей посевной подготовили. 
Сейчас занимаются ремон-
том техники. Механическая 
мастерская чуть поодаль от 
фермы — на пригорке. Там же 
и склады для хранения зерна. 
Техника для работы в поле — 
отечественная. Зарубежную, 
поясняет, при имеющихся 
площадях нет смысла поку-
пать. Дорогая слишком. На 
время осенней пахоты, чтобы 
не упустить сроки, приглаша-
ют тракториста с техникой со 
стороны. Причина — нехватка 
кадров.

– Эта проблема существова-
ла в селе еще при Союзе, – про-
должает Иван Баркалов. – Я 
здесь работаю с 1995 года. Тог-
да в уборочную механизаторов 
приглашали из Украины, Мол-
давии. Нынче иностранная ра-
бочая сила — дорогое удоволь-
ствие, поэтому выкручиваемся 

как можем. В этом году в село 
из города вернулась семья, ра-
ботают теперь у нас. Хорошо, 
что трудолюбивые мужики в 
селе ещё не перевелись, да и 
белгородские выручают.

Летом на предприятии 
трудятся до сорока человек, 
зимой на десяток меньше. В 
животноводстве занято де-
вятнадцать человек, из них — 
шесть доярок. Механизаторы 
по окончании полевых работ и 
подготовки техники к зиме ра-
ботают на ферме операторами 
по уходу за животными. Сред-
няя зарплата по прошлому 
году — 17300 рублей: у доярок 
от 15 и выше тысяч, у механи-
заторов — 25-30 и выше.

–Коллектив сложился 
крепкий, дружный, – не скры-
вает своей радости Баркалов. 
– В мае приняли на работу 
осеменатора Ларису Глазкову. 
Как и половина работников, 
она ездит сюда из Белгородчи-
ны. Благодаря её работе у фер-
мы, если можно так сказать, 
открылось второе дыхание. 
Дело своё знает отлично, в 
ветеринарии разбирается. Так 
же хорошо трудятся оператор 
по уходу за животными Сер-
гей Симонов, механизаторы 
Сергей Бабуцких, Владимир 
Барсуков, Алексей Когтев. 

Не интернетом единым
Из-за того что село нахо-

дится в низине, в этом году 
установили вышку ТЕЛЕ 2, а 
также подвели оптоволокон-
ную линию. Благодаря этому 
скупопотуданцы могут поль-
зоваться беспроводным интер-
нетом. Но, как говорится, не 
интернетом единым жив чело-
век. По мнению селян, Скупая 
Потудань живёт благодаря 
ферме. Сегодня здесь про-
живают 180 человек. Из них 
– 130 пенсионеров, 33 ребёнка. 
Пятнадцать школьников возят 
на автобусе за двадцать кило-
метров в Синие Липяги. Двое 
учатся в Роговатом. Местную 
школу закрыли в 2008-м, дет-
сада, как и медпункта, тоже 
нет. Остались только почта и 
клуб. Последний находится на 
балансе ООО СП «Потудань», 
перешёл по наследству от 
колхоза. Размещены в клубе 
молитвенная комната, а также 
музей. Местные жители по-
сещают их регулярно. 

–Как и раньше, все во-
просы жизни села решаем, 
– говорит Иван Баркалов. 
– Поменяли крышу на зда-
нии клуба, газ к нему под-
тянули, систему отопления 
новую смонтировали. Работ-
ники клуба стараются сделать 
жизнь односельчан, в том 
числе и наших сотрудников, 
интересней и насыщенней. 
Местные жители с удоволь-
ствием собираются там: и на 
праздники, и в будни. Даже 
из ближайших сел приез-
жают к нам. Про помощь в 
проведении праздников уже 
не говорю. Нам не в тягость, 
людям — на радость. Улицы в 
порядок привели благодаря 
районным, областным вла-
стям.Часть заасфальтировали, 
часть щебёнкой отсыпали. Зи-
мой выделяем трактор, чтобы 
расчищать их от снега.

Вот так и живут, поддер-
живая друг друга, село и пред-
приятие. В мире, согласии, во 
взаимной выручке.

С добром и хорошим 
настроением

В сутки в цехах Курбатов-
ского хлебозавода выпекают 
восемь тысяч буханок, или 
около пяти тонн. Плюс три 
тонны хлебобулочных из-
делий — батоны «Ржаной», 
«Курбатовский», «К чаю», 
«Нарезной», сдобу «Ромашка» 
и «Плетенка».

В цехах — чисто, как-то 
по-домашнему уютно и пахнет 
свежей выпечкой. Каждый 
занят своим делом: работают 
чётко и споро. Пекарь Влади-
мир Кондобаров только что 
выкатил из печи «Ромашки». 
Его пекарский стаж — девять 
лет.

–Шесть из них тружусь 
здесь, – говорит Владимир 
Кондобаров. – Контролирую 
процесс, чтобы всё соответ-
ствовало заданным параме-
трам. Сначала отправляю про-
дукцию на расстойку, потом 
загоняю в печь. График — день, 
ночь, потом два выходных. Все 
трудятся на совесть.

Старшая смены – пекарь 
Татьяна Андреева. На заводе – 
практически с первого дня.

–Работаю так же, как дру-
гие, – улыбается Татьяна 
Андреева. – И ещё слежу за 
всем: за закваской, заваркой, 
замесами, отпуском продук-
ции, порядком в цеху. 

Вся остывшая продукция 
проходит через руки Инны 
Мочаловой. Вместе с мужем 
Сергеем здесь уже семь лет, 
он — водитель, она — упа-
ковщица. Живут в Курба-
тово, растят двух сыновей-
погодок. 

– Прежде работала на одном 
из хлебозаводов Воронежа, 
две большие разницы — тут 
и там, – рассказывает Инна 
Мочалова. – Здесь – коллек-
тив дружный, руководство 
хорошее. Оборудование новое. 
Да и рядом с домом. Дети в 
местной школе учатся.

У большого чана «колдует» 
ещё один пекарь.

– Завариваю хлеб, – по-
ясняет Екатерина Анохина. 
– Здесь только ржаная мука 
и кипяток.

Главный технолог Любовь 
Черноусова хлебопекарному 
производству отдала больше 
тридцати лет своей жизни. На 
курбатовский завод пришла 
ещё до его открытия.

– В чем секрет вашего хле-
ба, его вкуса и запаха? – спра-
шиваю у неё.

– Делаем его с любовью, 
потому и вкусный, – искренне 
отвечает Любовь Черноусо-
ва. – В хлебе важна не только 
мука, рецептура, но и душа 
человека, который его произ-
водит. Если делать с добром 
и хорошим настроением, то 
и выпечка получится вкус-
ной. Мы работаем на чистом 
продукте. Это значит – чи-
стая закваска, чистая заварка, 
без всяких добавок и смесей. 
Применяем бездрожжевые 
закваски. Закупаем лакто-
бактерин в Институте хлебо-
промышленной продукции в 
Санкт-Петербурге, наращи-
ваем закваску и работаем с 
ней. И так с первого дня. У 
нас процесс долгий, теперь с 
ним мало кто возится. Все по 
ГОСТу, как в старые добрые 
времена. Производство начи-
нается со склада. Там рабочие 
развешивают муку по рецеп-
турам, через просеиватели она 
поступает на тестомесы, потом 
подключаются подъемники, 
делитель, округлитель, раска-
точная машина. До расстойки 
хлеб и батоны проходят через 
руки пекарей. До упаковки 
хлеб должен остыть в течение 
шести часов, батоны и булоч-
ки – час.

Трудовой день Любови 
Александровны начинается 
рано утром, а заканчивается 
поздно вечером.

– На работу еду с радо-
стью, – признаётся она. – Три 
года назад приняли на работу 
молодого технолога Марину 
Маслову. А до этого я прак-
тически не выходила из за-
вода. Живу в селе Горшечное 
Курской области, 30 минут – и 
на месте.

Сегодня на предприятии 
трудятся 55 человек: водители, 
технологи, пекари, работники 
цеха, бухгалтеры, технические 
работники, механики. Много 
семейных пар. Живут в боль-
шинстве своём в Курбатово, 
районном центре, близлежа-
щих сёлах. Увольнения здесь 
крайне редки. В числе пере-
довиков – инженер-наладчик 
оборудования Вячеслав Тазов, 
старший водитель Иван Смо-
льянинов, грузчики двоюрод-
ные братья Виктор и Алек-
сандр Шматовы, бухгалтер-
кассир Любовь Новичихина, 
главный технолог Любовь 
Черноусова, бухгалтер Лариса 
Поваляева, пекари-мастера 
Людмила Колесникова, Ири-
на Салищева, упаковщица 
Наталья Плотникова, води-
тель Николай Ефанов, пекарь 
Александр Астапов, технолог 
Марина Маслова, тестоводы 
Татьяна Карташова, Ирина 
Елфимова и Лидия Рощуп-
кина.

Секрет — в команде  
и времени

Днём рождения хлебозаво-
да считается 19 января 2009 
года. Именно тогда откры-
лась пекарня «Курбатовский 
хлеб».

– Случайно или нет, но 
это событие совпало с празд-
ником Крещения Господня, – 
рассказывает директор ООО 
«Курбатовский хлеб» Игорь 
Лесников. – Начинали мы 
свою деятельность на закрыв-
шейся старой пекарне, взяв её 
в аренду у курбатовского эле-
ватора. Помещение требовало 
капитального ремонта: ни горя-
чей воды, ни газа, «пушками» 

отапливались. Но у нас было 
главное — огромное желание 
работать, уверенность в успехе, 
а также – вера людей в то, что 
мы сможем поднять пекарню. 
Так и произошло. Сами пекли, 
сами развозили. Нам удалось 
создать дружный, сплочённый 
коллектив. Постоянно по-
вышали профессиональный 
уровень. Ездили на семинары, 
конференции: Москва, Ялта, 
Воронеж, Польша, Германия. 
В скором времени с двух ты-
сяч буханок хлеба мы вышли 
на 12 тысяч в день. В 2013 
году приобрели 65 процентов 
пекарни ООО «Оскольский 
пекарь». Через год зареги-
стрировали товарную марку 
«Курбатовский хлеб». Тогда 
же заложили фундамент под 
новое здание, в которое въе-
хали в 2016 году. А два года 
назад прошли обучение и 
запустили производственно-
технологическую лабора-
торию. Сейчас поставляем 
продукцию в Воронеж, Хо-
хольский, Нижнедевицкий, 
Семилукский районы. Со 
старооскольской пекарни — в 
Старый Оскол, Чернянский 
и Новоалексеевский районы 
Белгородской области.

Владислав Черноусов яв-
ляется вторым совладельцем 
предприятия. И так же, как 
Игорь Лесников, он все свои 
знания и энергию вкладывает 
в развитие дела.

– Мы активно сотрудни-
чаем с Международной про-
мышленной академией в Мо-
скве, участвуем в проводимых 
там конкурсах, – говорит 
коммерческий директор ООО 
«Курбатовский хлеб» Владис-
лав Черноусов. – В этом году 

ездили в Германию, изучали 
хлебопекарное производство. 
Два года назад побывали в 
Польше. Посмотрели, как 
работают в Европе. У них есть 
что перенять. Например, на 
средних по мощности пред-
приятиях нет производствен-
ной лаборатории. Спрашиваем 
технолога: «Как же так? Как 
вы контролируете процесс»? 
А он не понимает, о чем речь. 
Там настолько всё четко: ми-
нута в минуту, грамм в грамм. 
В России — минутой больше 
или меньше, какая разница. За 
рубежом широко применяют 
отложенные расстойки. Днем 
разформовали тесто, разложи-
ли, выпекают только ночью. 
У нас не каждый такое может 
себе позволить. Нужны боль-
шие площади, уверенность 
в завтрашнем дне, большие 
деньги. Да и российские сорта 
хлеба под такие технологии не 
предусмотрены. Вот что такое 
настоящий дарницкий хлеб? 
Он без сахара, с минимальным 
количеством соли и дрожжей. 
Уходят наши классические 
сорта, заменяют их быстрыми 
европейскими технологиями. 
Взять, к примеру, нарезной 
батон. Опара должна стоять 
три часа, тесто выбраживается 
полчаса, час на расстойку. От-
сюда – аромат, вкус. Так же и у 
хлеба, особенно белого.

Что же позволяет курба-
товцам в наше нестабильное 
время не только сдерживать 
цены и при этом оставаться 
на плаву, но и завоевывать 
международные награды? 
Например, на международ-
ной выставке «Лучший хлеб 
России» в прошлом году хлеб 
«Курбатовский» удостоился 

Большого кубка в номинации 
«Пшенично-ржаной завар-
ной». А нынче на той же вы-
ставке хлеб «Дарницкий» и 
батон «Нарезной» отмечены 
Малым кубком.

– Наш успех кроется в со-
вершенствовании технологии 
на протяжении всех десяти лет 
работы предприятия, – счи-
тает Игорь Лесников. – И всё 
это в крепком коллективе, где 
каждый болеет за доверенное 
ему дело. Иначе нельзя, по-
тому как один неподготовлен-
ный человек может нанести 
убытка предприятию боль-
ше, чем если электроэнергия 
поднимется на 20 копеек. И 
третье: мы выпускаем моно-
продукт – один сорт хлеба 
вместо десяти. Муку берём у 
двух проверенных годами по-
ставщиков. Вот и весь секрет.

А ещё он в том, что, раз-
вивая бизнес, руководители 
хлебозавода не забывают под-
держивать посёлок, в котором 
они работают. Спонсируют 
местную футбольную коман-
ду. Установили поклонный 
крест на выезде. Среди круп-
ных совместных проектов 
— ремонт дорог, установка 
водонапорной башни, отдел-
ка храма Иконы Богородицы 
всех скорбящих радость.

Останавливаться на до-
стигнутом не в характере ру-
ководителей ООО «Курбатов-
ский хлеб» Игоря Лесникова 
и Владислава Черноусова. 
В планах — строительство 
ещё одного цеха для выпуска 
новых видов продукции и 
поддержка любых начинаний 
поселковой администрации, 
направленных на улучшение 
жизни местного населения. 

Сделано с любовью
Именно этими словами объясняют пекари неповторимый вкус курбатовского хлеба и его популярность у воронежцев

Как живёшь, село?

Тамара ГАШИМОВА
Нижнедевицкий район

Лет пять назад, возвращаясь из командировки 
домой, остановились у небольшого сельского ма-
газина. «Хлеб надо купить», – объяснил водитель. 
– В городе такого нет». Удивилась, но одну буханку 
всё-таки взяла. В правоте его слов убедилась за 
ужином. Он был вкусным и душистым. Таким, какой 
мы ели в детстве — из маленькой поселковой пе-
карни. С тех пор в моём семействе кушают только 
курбатовский.

Упаковщица Инна Мочалова. Пекарь Владимир Кондобаров. Пекарь Екатерина Анохина.

Тамара ГАШИМОВА
Нижнедевицкий район
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В согласии и взаимной выручке
Сельские будни
Так уж повелось, что любое крепко стоящее на 
ногах предприятие помогает выжить тому селу, где 
оно находится. Предоставляет рабочие места, под-
держивает «социалку». А местные власти стараются 
сделать жизнь его работников комфортней и раз-
нообразней.

Руководитель ООО СП «Потудань» Иван Баркалов, работники фермы Алина Асеева,  
Николай Семенякин, Людмила Савинова, Ольга Дудкина, Оксана Просветова,  

Надежда Фомина и Василий Хадеев.

земляки

Юрий Новинкин и его сын Алексей  
во время уборки урожая.

Вносят  
посильную лепту
Сезон основных аграрных забот в крестьянско-
фермерском хозяйстве Юрия Новинкина успеш-
но завершён. Урожаем-2019 здесь в целом 
довольны, он оказался выше среднего. 
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Крестьянско-фермерское хозяйство Новинкиных не-
большое. Своими силами обрабатывают площадь в 450 
гектаров. Современная и надёжная техника позволяет уло-
житься в оптимальные агротехнические сроки. Прибегают 
фермеры к помощи в виде субсидий и программе льготного 
кредитования. Про ближних своих не забывают – чем могут, 
помогают. 

– О крестьянско-фермерском хозяйстве Новинкиных 
можно сказать только добрые слова, – говорит руководитель 
территориального подразделения Нижнекаменского сель-
ского поселения Наталья Хаустова. – Хозяйство небольшое, 
но к нуждам селян фермеры относятся с вниманием. По 
мере сил делают всё для нашего поселения. Зимой чистят 
дороги, летом косят траву. Всегда готовы привезти-отвезти 
необходимое. Школьникам и дошколятам дарят новогодние 
подарки. Помогали они в устройстве памятного знака погиб-
шим воинам от благодарных земляков. Внесли посильную 
лепту в благоустройство нового, открывшегося 18 октября, 
фельдшерско-акушерского пункта. Что ни говори, а не про-
ходит ни одного мероприятия в посёлке, где бы не была видна 
помощь Новинкиных. 

Четвёртый год подряд аграрии Нижнедевицкого 
района занимают первое место в Воронежской 
области по урожайности зерновых и зернобобо-
вых культур.

Тамара ГАШИМОВА

В этом году валовой сбор зерна здесь составил 208,8 ты-
сячи тонн при урожайности 54,3 центнера с гектара, тогда 
как по области – 34,6. Озимой пшеницы получено по 55,9 
центнера с гектара, ячменя – 38,3, яровой пшеницы – 53,3, 
гороха – 28,3, гречихи – 21,4, кукурузы на зерно – 111,6. 
Наивысшая урожайность зерновых получена в хозяйствах 
«Черкизово-Растениеводство», «Нижнедевицк-4», «Резон». 
Среди фермеров лидерами стали КФХ Анатолия Малыхина, 
Анатолия Сидорова и Виктора Жданова.

– Впервые за всю историю существования района по-
лучена рекордная урожайность подсолнечника, – говорит 
исполняющий обязанности главы Нижнедевицкого района 
Владимир Просветов. – При валовом производстве 34,7 
тысячи тонн с одиннадцати тысяч гектаров урожайность 
составила 31,3 центнера с гектара. И здесь первыми стали 
«Черкизово-Растениеводство», «Резон», «Славянка». Под 
урожай этого года внесли 12,7 тысячи тонн минеральных 
удобрений. За десять месяцев этого года производство мяса 
на убой в живом весе по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года увеличилось на 93 процента и составило 11161 
тонну. Произошло это благодаря вводу в эксплуатацию двух 
площадок по доращиванию и откорму свиней в «Черкизово-
Свиноводство». На это предприятие приходится 97,5 про-
цента от производимой свинины в районе, 59 процентов 
мяса КРС даёт хозяйство «Вязноватовка». Оно же лидер по 
молоку, производят почти 61 процент от общего количества 
молока в районе. К слову, ООО «СП Вязноватовка» вошло 
в Федеральный реестр «Всероссийская книга почёта-2019». 
На 15 процентов увеличилось производство молока в «По-
тудани», на семь процентов – в СХА «Михнево».

По словам руководителя Центра поддержки агропро-
мышленного комплекса и сельских территорий Владимира 
Шабанова, количество скота в фермерских хозяйствах за 
пять лет выросло в пять раз. По состоянию на первое ноября 
поголовье КРС увеличилось в 2,5 раза, коров – в 4,1 раза, 
овец и коз – на 51 процент и составило соответственно 1459, 
603 и 2066 голов. Не снижают объемы производства ООО 
«ДКГ», ООО «Элеватор-Курбатово», ООО «Конталь», 
ООО «Курбатовский мельник», в которых трудятся более 
120 жителей района.

И снова —  
первые в области
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